

SUSCRICIONES

Pesetas	
Madrid.....	(Mes..... 1 50)
	(Año..... 17 50)
	(Trim..... 6 "
Provincias.....	(Mes..... 1 50)
	(Año..... 22 50)
	(Trim..... 8 50)
Portugal.....	(Año..... 32 50)
América.....	
Extranjero.....	(Trim..... 15 "
	convenio..... 55 "
	postal.....)
En las demás Trim.....	20 "
En las demás Año.....	60 "

VENTA

España.....	30 núm. 1 "
Portugal.....	25 núm. 1 50
América y	
Extranjero.....	30 núm. 2 "
	convenio.....)
	postal.....)
En las demás 30 núm. 4 "	
Núm. del día.....	5 cent.
Núm. atrasado.....	25 cent.

# EL GLOBO

DIARIO ILUSTRADO  
POLÍTICO, CIENTÍFICO Y LITERARIO

SE SUSCRIBE

En las oficinas de El Globo, San Agustín, 2, y en todas las librerías.

ANUNCIOS

ESPAÑOLES  
Se reciben en esta Administración, y en la Sociedad General de Anuncios, Carmen, 18 principal, y en Barcelona señores Roldós y C., Escudellers, 80.

EXTRANJEROS

En París, la «Société Mutuelle de Publicité», rue Caumartin, 61; director, Mr. Loreta.

REMITIDOS.

Precios convencionales.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de EL GLOBO.

AÑO XIV—TERCERA ÉPOCA

Martes 3 de Julio de 1888

MADRID.—NUM. 4.626

NUESTRO GRABADO

En el número de ayer dimos la triste noticia del fallecimiento de nuestro inolvidable amigo Santiago Soler y Plá. Hoy cumplimos el doloroso deber de publicar su retrato y ampliar las incompletas notas biográficas que nos sugirió la memoria. Soler y Plá ha muerto joven: en el presente año cumplía los 49 de edad.

Fué en sus mocedades ardiente partidario de la democracia: sus entusiasmos le llevaron a la redacción de *El Constitucional*, periódico que se publicó antes de la Revolución de 1868 en Barcelona. Ser escritor entonces equivalía a mostrar temple de acero. Quien recitaba las persecuciones horribles de que era objeto la prensa bajo la dominación de los gobiernos moderados, se hará cargo de las dificultades que los periodistas tenían que vencer para dirigirse al público. En las frases más inocentes hallaban los fiscales materia de delito. Quien escribió como Soler y Plá en aquella época, tenía títulos sobrados para merecer la admiración y el respeto de sus conciudadanos.

En 1862 se licenció de abogado. Su vocación no le inclinaba a la carrera del Foro. Cuando se vio libre de las obligaciones que impone la vida de estudiante, se consagró en cuerpo y alma a la política frecuentando las redacciones de los periódicos liberales, colaborando en muchos de ellos y estableciendo relaciones de amistad con las personas más significadas de Cataluña que prepararon la gloriosa Revolución de Setiembre.

Pero el darse a conocer en aquel vergonzoso período, como liberal y como democrata, trajo forzosamente aparejada, cuando menos, la sentencia de persecución. Soler y Plá fué primero espiado y después perseguido. No pudiendo soportar las tiranías implacables del poder, se vio forzado a emigrar a París, en donde conoció a los ilustres desterrados que habían de volver a su patria, andando los años, entre aclamaciones y vitores.

Soler y Plá regresó con ellos estableciéndose en Barcelona: en esta ciudad formó parte de la Junta revolucionaria, y poco tiempo después era elegido concejal por el voto casi unánime de los liberales.

Cuando estalló la división en el partido democrático, yendo algunos elementos al campo de la monarquía y otros al de la República, Soler y Plá no tuvo ni asomos de vacilación. Se declaró francamente republicano, entendiendo que las formas de gobierno no son accidentes pasajeros y que existe diferencia esencial e irreductible entre las instituciones que deben su origen a la herencia y las que nacen del método electivo.

Convocadas las constituyentes de 1869, nuestro amigo lanzó un manifiesto exponiendo categóricamente sus ideas. Representando a los electores republicanos tomó asiento en aquellas gloriosas Cortes y en todas las que se reunieron durante el período revolucionario.

En 1873 fué elegido secretario de la Cámara y después ministro de Estado y de Ultramar; en estos dos últimos cargos reveló las altas dotes de su inteligencia, su rectitud y su maravillosa disposición para las difíciles funciones del gobierno.

Vencida la Revolución y la República por el movimiento de Sagunto, se trasladó a Barcelona para consagrarse a la educación de sus hijos y al cuidado de su modesta hacienda.

Soler y Plá perteneció siempre a la derecha de la República. Ni aun en aquellas épocas generosas que producían en los hombres generosos y ardientes entusiasmos, logró contaminar el vértigo universal el espíritu reposado de nuestro buen amigo.

El Sr. Castelar, el Sr. Masionave y algunos de nuestros compañeros de redacción, mantenían con él correspondencia frecuente. En una de las últimas cartas recibidas, hace de esto escasamente cuatro semanas, Soler y Plá se mostraba gozoso al sentirse fuerte y vigoroso y al asociar la idea de estrechar entre sus brazos a queridos amigos del alma, que le habían ofrecido visitarle durante el período de la Exposición de Barcelona.

El infortunado Soler no había presenciado su próximo fin.

Los que compartimos con él la desgracia y la fortuna, los que conocimos su espíritu nobilísimo y su corazón generoso, lloraremos por siempre la memoria del que, más que compañero y correligionario y amigo, fué nuestro hermano.

MIS VELINOS

EL DEL BAJO DERECHA

De seguro lo conocen ustedes. Lo habrán visto muchas veces en la calle, que esta es la residencia diurna de mi vecino D. Serafín Collado.

Apenas se pone el sol, D. Serafín se recoje en casa hasta el día siguiente; pero desde el crepúsculo matutino hasta el vespertino, no le busquen ustedes sino en la calle.

Y no es que el Sr. Collado sea callejero! no señor. Es que sus ocupaciones las tiene en la calle, y no quiere abandonarlas.

Como ya he dicho, creo que ustedes conocerán a mi vecino, y si me engaño, los que deseen conocerlo no tienen más que ir cualquier tarde a las obras de entargado de la calle del Arenal. La hora mejor es la de las cinco de la tarde.

A esta hora, minuto más, minuto menos, verán llegar a un señor, como de 60 años, bien conservado, enjuto de carnes, de rostro avellanado y perfectamente rasurado, vestido con modestia y empunñando en su mano un grueso bastón.

Si veis que este señor se acerca a las pilas de tarugos, y los toca para ver si tienen, es inspeccionando los trabajos y materiales como si fuera el contratista de las obras ó un agente suyo, podeis asegurar que ya conoceis a mi vecino.

Y si quereis conocerle más a fondo, acercaos a él.

Le oireis censurar la mala calidad de los materiales, la lentitud de los trabajos y vereis que hasta se permite regañar a los trabajadores, quienes en su grosería suelen contestarle: «Y a usted qué le importa?»

—¡Valiente chanchullo!—es dirá en cuanto os pongáis a tiro de murmuración. ¡Toque usted el contenido de esta barrical! ¡Dicen que es portland inglés! ¡Tan inglés como yo, que soy de Pola de Siero! ¡Ejese usted, usi todos los útiles son nuevos! ¡Clarol! De ese modo... ¿me entiende usted? ¡y echan el agua para la mezcla con regadera, como si se tratara de flores! ¡y miden las piedras como si por piedra de más ó de ménos!... En mis tiempos no se hacían las cosas con este desamor!... ¡Vea usted ese pison! ¡lo estrenaron ayer y ya el mango se va por un lado y la pisonera por otro!... ¡qué país!...»

Y si le dan ustedes cuerda, ni vecinos ni dirá onantos metros han adelantado los trabajos en un mes, lo mal pagados que están algunos anelados, y la culpa que de todo esto corresponde al contratista y al tamente de alcalde y al ministro, y por último a todos

Y se decidió a pasar su vida en esta Corte. Y cuando cumplió 35 años y se vio dueño del establecimiento de Ultramarines, en que servía, se casó con... con una mujer, porque a mis noticias no han llegado más datos de la esposa de Collado.

Y al año envidio, quedando sin sucesión y solito como un hongo. ¡Dios no quiso que retoñase la rama de los Collados!

Cuando se cansó de la tienda la traspasó a un dependiente de la misma, con dos condiciones. Que él continuara viviendo en la casa, mediante su *tan-ti cuanti* (frase de Collado), y que seguiría escrito su nombre en la maestra del establecimiento.

Y como ya nada tenía que hacer se encargó de inspeccionar las obras que se hicieran en Madrid y sus ensanches, así como también todas las transformaciones que se llevaran a cabo en los jardines y paseos de la villa.

Una vez echada esta carga sobre sí, Collado que no falta a sus compromisos, se dejaría matar antes que abandonar su misión.

Con su cooperación se han hecho las obras de la

EL FUJI-YAMA

Cada país tiene sus costumbres, pero estas si bien difieren por el carácter de sus habitantes, en cuanto a la exterioridad obedecen todas ellas a causas que tienen entre sí grandes puntos de analogía. Generalmente todos aquellos usos que dimanar de creencias religiosas ó de viejas supersticiones, se confunden y amalgaman de un modo tan extraño, que no pueden por menos de llamar en alto grado la atención del observador.

Desde los tiempos más remotos de la antigüedad, vemos a los pueblos convertir en punto de oita y en objeto de veneración, el sitio ó lugar donde se ha desarrollado alguno de los episodios, digámoslo así, que constituye en historia religiosa, ó consumado algún oráculo sacrificial que viene a ensalzar la bondad de sus doctrinas. De aquí, que todos los países que gozan de una civilización relativa, tengan un *oasis* donde ir a refrescar sus creencias religiosas ó a dar rienda suelta a sus supersticiones, cosas ambas, que por desgracia suelen andar siempre de consuno.

El japonés, por no ser menos que sus demás compañeros de nuestro planeta y a semejanza del cristiano que dirige sus fervorosas miradas hacia Jerusalem, del musulmán que les dirige hacia la Mecca, del indio que dirige las suyas hacia Benarés, el japonés convierte en objeto de su culto y en manantial de religiosas ansias una altísima montaña, cuya cumbre se pierde entre las nubes y se divisa en los días serenos desde todas las costas del litoral del gran *Nippon*, y cuya base la forman azuladas aguas de un profundo lago, inmenso cráter de apagado volcán.

En la cumbre del *Fuji yama*, que así se llama esta montaña que sirve de modelo a los artifices japoneses, para que luzcan su habilidad y su caprichosa fantasía en casi todos los diversos objetos de lujo que envían a Europa, operóse el milagro de la ascensión de la religión budista; allí se despidió Buda para siempre de sus sectarios, dejando antes impresa como recuerdo de su permanencia en la tierra, la huella de sus plantas. Desde allí subió a la gloria dispuesto sin embargo a ascendir en forma incorpórea a los llamamientos que en sus templos, le dirijan sus fieles. Estos se valen para llamar su atención, de una soya que hay colgada a la entrada de los templos, tiran de ella con gran fuerza, después dan tres palmadas, agorran un momento, heho lo cual, convenciéndose de la presencia de Buda le dirigen su petición, orando ea vez baja ó depositando al pie del altar, de nde un espejo representando a la Divinidad, unos papeletos, que traen forzosamente a la imaginación el recuerdo de las oratas a la Virgen, poética costumbre que aún se conserva en algunos países meridionales.

Cuando se acerca el verano, empiezan en todo el imperio los preparativos para ir en devota peregrinación al *Fuji yama*, pues los japoneses tienen la obligación de ir a contemplar las huellas de Buda, por lo menos una vez durante el curso de su existencia. Las familias amigas se ponen de acuerdo para el día de la marcha; proveense ellos de ancho sombrero de paja, de cosa de la misma materia, que los preserva de los rayos solares, al mismo tiempo que de la humedad, y de fuerte y nudoso palo, provisto de un correspondiente calabaza. Las mujeres cuidan de las provisiones, de estarse sendos rosarios alrededor de las muñecas y del tabaco que ha de servir para distraer los oídos durante el viaje, pues todas ellas son muy aficionadas a fumar en pipa.

Hechos estos preparativos, pónense en camino y se dirigen por las diferentes carreteras a la arteria principal que atraviesa la gran isla en toda su longitud, al *Tokaido* hermosa asanada de cedros seculares, que pasa serpenteando a orillas del lago de *Hakone*, para ir paulatinamente desapareciendo entre la cordillera de montañas de *Ashinoya*, entre las cuales se destaca la nevada cumbre de la sagrada montaña, gigantesca mole, que parece estar desafiando al cielo.

La subida al *Fuji yama* es muy penosa y por lo tanto los indígenas suelen hacerla en dos jornadas. Desde el momento en que empieza la ascension entonan todos un canto monótono, muy parecido a nuestro canto gregoriano; cuando se cansan, y esto suele suceder muy pronto, pues lo escobroso del terreno no permite desperdiciar en balde la resistencia de los pulmones, continúan la marcha rezando en silencio. Pernoctan en una casucha que hay a mitad de camino y se dedican durante su estancia en ella a prácticas piadosas, guardando una dieta casi absoluta hasta que vuelven a ponerse en marcha al día siguiente, para llegar al término de su viaje antes del amanecer.

Cuando el sol empieza a dorar la cumbre de la montaña, los japoneses se prosternan y dirigen sus miradas hacia el centro de la meseta algo inclinada que le sirve de remate. Allí se vé, no cabe duda, la huella de un pié, pero no humano, cualquiera que no sea japonés, comprende a la legua que aquella inmensa y profunda hendidura que tiene tan extraña forma no es otra cosa que el cráter de un volcán apagado desde hace algunos siglos.

Los sentimientos religiosos del pueblo japonés están muy desarrollados, si por esto se entiende el alarde que de ellos hacen, sobre todo ante los *jin-sam* (extranjeros), pero rara vez adquieren ese tinte de fanatismo y de intransigencia, que ha dado tan triste celebridad a otras razas. Respetan todas las creencias, todas las religiones, siempre que se respete la suya, y si los anales del martirologio, registran algún dato sangriento, puede darse por seguro que estas hecatombes fueron resultado de imprudencia temeraria de los misioneros. No se excitaban estos únicamente a predicar, sino que exortaban a sus catecúmenos a la rebelión y les aconsejaban y hasta ordenaban que no pagaran los tributos.

Ahora bien, si aquí se presentaran representantes de una religión cualquiera, y exortasen a los contribuyentes a no levantar las cargas del Estado, ¿cuáles serían las consecuencias de ello?—P. V.



D. Santiago Soler y Plá.

los españoles «que somos unos borregos y no armamos una que sea sonada.»

Ustedes me preguntarán.—«¿y estas son las ocupaciones de D. Serafín?—Estas, si señores, estas! ¿Les parecen a ustedes pocas? ¡Y el revisar las obras del Banco, de la Biblioteca y del estalque grande del Retiro!»

En Madrid nunca faltan obras ya públicas, ya privadas y D. Serafín tiene que revisarlas todas.

—¿Pero gana algo con est? ¿Le dan sueldo como inspector de obras?

—¡No señor!

—¿Pues de qué vive?

—De sus rentas. Del capital que ha sabido hacerse en 40 años de penosos y continuos trabajos.

No había cumplido siete, cuando mi vecino vino a Madrid y se puso detrás de un mostrador de Ultramarines. Desde entonces sólo recibí dos cartas de su pueblo, de Pola de Siero. Las dos estaban escritas por el cura y comenzaban de este modo: «Serafín, hijo mío, prepárate a recibir con resignación una mala noticia.» La noticia era el fallecimiento de su madre. La segunda carta era copia de la primera, aunque mediaron seis años entre ¡una y otra. La diferencia única consistía en que en esta la mala noticia, era la de la muerte de su padre.

Serafín me derramó sobre la primera carta lágrimas, como los garbanzos de Castilla que vendía; y también sobre la segunda, pero debo advertir que los garbanzos que entonces vendía Collado, no eran tan gordos como los otros.

—¡Pues, Serafín,—se dijo así mismo—hazte cuenta que has nacido en Madrid. ¡Qué vas tú a hacer en Pola, si allí no se encuentra ya un Collado para un remedio!

Cárcel Modelo, las del Teatro de la Princesa, las transformaciones de las plazas de Bilbao y Santa Ana, en suma, cuantas obras se han llevado a cabo en Madrid, en estos últimos años. Antes ha faltado la visita del Arquitecto Director, que le de Collado. Cuando las obras del Hipódromo (se llevaba allí la comida como los demás operarios!

La otra tarde le encontré al entrar en casa, que volvía de un trabajo.

—¿Qué día he pasado hoy, vecino! No sé como tengo piés. Primero he hecho mi visita a las obras del Banco, ¡qué adelantajas vacl! luego he ido a las de la Biblioteca; a estas voy a dejar de ir porque no adelantan nada, ¡están como hace dos años! he estado también un rato junto a Neptuno, ¡también esta fuente está en transformacion! y ahora vengo de la calle del Arenal, que es hoy la obra que más necesito de mí. Ya he terminado mi trabajo de hoy, por supuesto, de pues de dar un vistazo al andamio que están poniendo en casa de la duquesa de Santofía.

Créame usted, vecino, no puedo con tanto trabajo. Este ayuntamiento, con su manía de hacer obras y transformaciones en plazas y paseos, no me deja un momento libre. Más de un año hace que no voy a ver la parada, que es mi distracción favorita. ¡Sino tengo tiempo!... Y dígame usted, vecino, ¿cuando comienzan las obras de la Gran vía? Me han dicho que pronto. Yo no sé como me las compondré entonces. ¡Tendré que buscar quien me ayude!...

Creo que con lo dicho basta para que sepan ustedes quien es mi vecino del cuarto bajo derecha. Si quieren conocerle mejor, vayan donde les he dicho y le encontrarán.

José ALMENDRA.

## Ayuntamiento de Madrid

SOLER Y PLÁ

Nuestro respetable amigo y jefe ha enviado por telégrafo los siguientes testimonios de pésame a los Sres. D. Luis Soler y D. Eusebio Coreminas.

Madrid 2 de Junio.

Eusebio Coreminas.—Barcelona.

Hérenos la muerte mortalmente. Personificaba Soler la lealtad, la consecuencia, la fé. Tantos muertos, como dejamos por las vías dolorosas del trabajo, nos comprometen a seguir en nuestros principios siempre vivos. Prometamos a los manes de un amigo tan amado, no desistir de nuestro programa, ni del procedimiento legal, ni de la libertad completa, ni de la República conservadora. Con ello cumpliremos el testamento, que nos dicta la última idea y la última voluntad de los nuestros, llevándolos, como a Soler, en el espíritu, mientras les sobrevivamos.

EMILIO CASTELAR.

Madrid 2 de Junio.

Luis Soler.—Barcelona.

Siento pena vivísima. Se duele uno de vivir por tener que sobrevivir a tantas personas queridas. Crea toda esa familia en mi condolor y desconsuelo.

EMILIO CASTELAR.

EL ENTIERRO

Barcelona 2 (11.30 n.)—El entierro de nuestro buen amigo Soler y Plá, ha sido una manifestación imponente como se han conocido pocos en esta capital. Han asistido el gobernador de la provincia, el capitán general, el alcalde, el presidente de la diputación, las corporaciones municipal y provincial en pleno, numerosas representaciones de los comités constituidos en Barcelona, los individuos pertenecientes al centro republicano histórico y comisiones numerosas de todos los partidos republicanos, los cuales, a porfía, han querido dar esta última prueba de respeto a la memoria del finado.

El entierro ha sido suntuoso: abrían la marcha los guardias municipales de caballería, y seguían después los empleados del Ayuntamiento, los bomberos, los peones y los guardias de a pie con hachones encendidos. Las músicas entonaban marchas fúnebres.

El carro mortuorio era lujosísimo, conduciéndolo ocho caballos empenachados. El féretro estaba materialmente cubierto de ricas coronas. Llevaban las cintas los representantes de la prensa, de los comités, del Ateneo, del Circolo del partido y ex-diputados.

Presidían el duelo los hijos y los hermanos del finado, el Sr. Coreminas en representación del señor Castelar y las autoridades locales.

En la carrera se agolpaba multitud inmensa para presenciar el paso de la comitiva: muchos de los espectadores se unieron a ella. El séquito ha ido hasta el cementerio.

La manifestación de cariño y de respeto que ha hecho Barcelona a Soler y Plá, ha sido realmente extraordinaria y conmovedora.

De Madrid, de provincias y de todos los pueblos importantes de Cataluña, se reciben telegramas a millares, en los cuales los amigos de Soler y Plá expresan en sentidas frases la pena que les ha causado la noticia de su fallecimiento.

En medio de esta desgracia consuela el contemplar esta manifestación de dolor sincero, tributada al ciudadano íntegro que no tuvo otra norma en su vida que servir honradamente a sus ideas y a su patria.

MUÑOZ, JUNOY.

El Globo, que se honra desde muy antiguo con la amistad del Sr. Soler y Plá, agradece en nombre de la familia de éste, en nombre de La Publicidad de Barcelona, y en nombre de cada uno de sus propios redactores las frases cariñosas que dedica toda la prensa de Madrid, y singularmente El Resumen, a la memoria de nuestro llorado amigo.

LA CARNADA PROTECCIONISTA

Corra por la prensa estos días la noticia de que el Sr. Cánovas del Castillo, seguido ó precedido de los suyos, piensa visitar a Barcelona en los comienzos del mes de Setiembre, y que, con ocasión de su visita a la hermosa ciudad mediterránea, se realizará por los conservadores un acto importante de propaganda política y económica.

En buenas horas que los amigos del Sr. Cánovas traten de propagar sus doctrinas y de aumentar el número de sus adeptos, creciéndoles la felicidad en esta vida y la bienaventuranza en la otra; prediquenles cuanto quieran y alcancen el resultado que puedan alcanzar; nosotros no hemos de oponernos a lo primero, pero sí haremos de evitar que lo segundo pueda deberse a la alucinación que ciertas teorías producen.

Allá los demás monárquicos se las hayan con los de la escuela conservadora, para discutir, que si lo discutiran, si los que gobernaron como todos sabemos desde Febrero de 1884 a Noviembre de 1885, pueden ofrecer garantías de una política seria a la vez que expansiva; allá ellos se disputen el terreno y decidan si el ilustre jefe de los conservadores se dirige a Cataluña, ganoso de reoabar para él los triunfos alcanzados para el prestigio de las instituciones por la política de los liberales.

Ni nos importa que los conservadores envidien éxitos efímeros, ni que quieran para el prestigio que luego que los crean alcanzados por otros se apresuren a atribuir a la monarquía, para ver si de este modo les toca un trozo de gloria.

Otra causa nos mueve, que de sobre sabemos a qué atenernos respecto de las sólidas convicciones republicanas del pueblo catalán. Lo que no queremos en modo alguno es que la campaña del otoño sirva para que los conservadores alcancen con frases de retumbo a los industriales y agricultores catalanes tomando sus quejas, no originadas seguramente de la política liberal, por escabel para subir al poder.

Vanas promesas y halagadoras esperanzas derramarán en Barcelona los conservadores, sin los cuales, y a pesar de ellos, ha podido realizarse la Exposición, que cuanto menos hayan contribuido a realizarla mayor mérito tendrá. Pero cuando los agricultores y los industriales catalanes oigan hablar a los conservadores de que ellos son los proteccionistas y ellos los que están dispuestos a cumplir sus aspiraciones, olviden los ocultos políticos que nos trajeron, no recuerden los sucesos de las Carolinas ni nada de lo que ocurrió en la última etapa conservadora; no les discutan si con el proteccionismo se favorece ó se perjudica al país; conórtense a decirles: vosotros os llamáis proteccionistas, y apenas hay un tratado de comercio que no tenga la intervención de algún conservador importante; vosotros os llamáis proteccionistas, y protestando de que queréis elevar el arancel, nos ofrecéis un imposible; venis hablando de protección arancelaria, y los tratados en su mayor parte han sido prorrogados hasta 1892; es decir, que no podéis hacer nada en término de cuatro años, ó tenéis que fallar al honor nacional dejando los tratados incumplidos.

Este hace falta que digan los contribuyentes ca-

talanes a los propagandistas conservadores, porque Cataluña, que es una de las mejor civilizadas y más cultas regiones de España, debe demostrarles que no puede alinear, con vanas promesas de protección, quien ratificó el tratado con Alemania, para protestar más tarde de la introducción de alcoholes ó de las famosas americanas de alpaca, que tanto dieron que hablar hace un año próximamente.

Hay sí, medidas de verdadera protección, de protección lógica, que pueden y deben ser puestas por obra; de éstas no hemos visto una que propongan ninguna los conservadores; ellos que tanto interés dicen que sienten por la agricultura de Castilla ó por la fabricación catalana, no encontrarán medio de armonizar intereses tan opuestos, pero tampoco les vemos en camino de remediar los males de que tanto se duelen.

Han visto, por ejemplo, que se introducía una rebaja en las tarifas de ferrocarriles para los cereales y harinas castellanas, y no han pensado en reclamar igual bonificación en las tarifas para los paños y los lienzos que vengan de Cataluña a las demás provincias peninsulares.

Pues así, viendo un mal y proponiendo su remedio factible é inmediato, proponiéndolo en la oposición para que otro lo realice, sea quien fuere; así, decimos, es como se demuestra interés por los intereses del país, pero no en modo alguno preparando una campaña, que con las exterioridades de una lucha económica es una pelea completamente política, para llegar al poder, donde una vez establecidos, habrían de verse imposibilitados de realizar un programa que no puede ser simpático a quien imparcial y profundamente lo examine.

ECOS POLITICOS

Las reclamaciones del país, que exige economías en todo, no habrán encontrado grandes ecos en las Cámaras ni en los ministerios, pero sí lo han tenido en el régio solaz.

Por informes de un interesado llega a nosotros la noticia de haberse suprimido los donativos, limosnas y pensiones que desde tiempos de D. Alfonso XII distribuía la Real Intendencia entre muchas familias necesitadas.

Por algo se dice que de arriba deben venir los ejemplos.

El Siglo Futuro no ha perdido ni el buen humor ni la beatífica mansedumbre.

Y con el uno y la otra trata al pobre é irascible Sr. Liander como un gatazo benévolo, pudiera tratar a un atolondrado ratoncillo.

En su número de ayer le dice entre otras cosas:

«Hasta ahora no hemos dicho una palabra; pero ni una sola; todo lo que nos atribuye es purísimo juicio temerario; y aunque los que solo á él oigan forman opinión adversa á El Siglo Futuro, los que nos oigan á todos (porque nosotros hemos de publicar lo que el Sr. Liander nos dice) formarán un juicio poco favorable, si no de la rectitud, que está bien acreditada y probada, por lo menos del estado de ánimo en que se encuentra el Sr. Liander, incomprendible é inexplicable cuando para él todos son triunfos y satisfacciones.»

No está mal la coheréncia.

Y en verdad que El Siglo Futuro tiene tanta razón como aquel marido de marras de quien se quejaba ante el juez la aporreada esposa.

—Yo—decía el tal—no hago más que sacudirle la ropa con el pañuelo.

Es que dentro del pañuelo—contestaba ella—mete unas onzas pesas de plomo.

Así procede El Siglo Futuro.

Dentro del pañuelo con que limpia la ropa de D. Carlos, mete todo lo que escriben los enemigos del sobajado pretendiente.

La Epoca rectifica lo que ayer dijo acerca de las insurrecciones militares.

Y lo hace de este modo:

«No fué el hecho glorioso de Sagunto una insurrección, sino un movimiento popular, que en todas partes halló eco felicitoso; ni tuvo por objeto lanzar el poder a un gobierno, sino restaurar nuestras instituciones históricas; ni se persiguió entonces un fin de partido, sino otro más alto, el de reivindicar un derecho, devolver al Príncipe de Asturias el Trono de que infamemente, y en una sedición militar, había sido despojado.»

Pues entonces no debió devolverle el trono. Sino el principado de Asturias.

No hubo ayer sesión en el Congreso por falta de número, según crean algunos, ó para evitar ciertos debates, según opinan otros.

En cambio hubo después una conferencia de ministros con el Sr. Morat.

«No sabemos (dice á tal propósito El Día), lo que en ella habrá pasado, pero suponemos que habrá sido objeto de conversación entre los presentes la idea de terminar este período parlamentario con un debate militar, idea que estuviera quizá conforme con la de algún ministro.»

El Resumen va más lejos en sus inducciones:

«A última hora se dice que en el seno del ministerio ha estallado una cuestión con todos los caracteres de conflicto.»

Algunos ministros, capitaneados por el Sr. Morat, se han empeñado en que antes de suspenderse las sesiones, se dediquen aunque sólo sean dos ó tres de ellas a los proyectos militares. Esta tendencia está realmente combatida por otros ministros.»

Entonces no habrá conflicto alguno, porque ya se sabe cual es el lema del actual ministerio:

Cidant arma togæ.

Desdubrimientos que ha hecho El Siglo:

«Poco á poco van desapareciendo de las regiones oficiales los hombres más eminentes que prepararon y realizaron la restauración de la monarquía. Está fuera del poder el partido conservador, que fué el alma de aquella gran campaña que dió por resultado el advenimiento al Trono de D. Alfonso XII, y uno tras otro los ilustres generales que realizaron el fausto acontecimiento, van cayendo como si una causa secreta los minara el terreno.»

El poder público está en manos del Sr. Sagasta, enemigo declarado de la dinastía reinante hasta que ocupó el poder en 1881. De Alonso Martínez, ministro republicano y camaleón político. De los republicanos de ayer, Morat, Paiguerver y Canalejas. Ese poder público ha hecho en menos de un año las siguientes destituciones:

La del general Primo de Rivera, marqués de Estella, que secundó en Madrid el movimiento de Sagunto.

La del ilustre general Martínez Campos, que lo llevó á cabo con singular bizarría.

La del general Jovellar, uno de los hombres más respetables de nuestro ejército.

También es notable que entre los lanzados de sus puestos, figure el general Sr. Pavía y Rodríguez de Alburquerque, que el tío de Ezoro escribió la primera página de la restauración.

Pues dice verdad El Siglo, aunque nadie había oído en ello.

Y hasta puede repetir aquella frase del baturro:

—Hay casualidades que parecen prominencias.

CUERPOS COLEGISLADORES

SENADO

El marqués de la Habana abre la sesión á las tres y media.

El señor arzobispo de Santiago de Cuba dirige una pregunta al señor ministro de Ultramar, relacionada con la aplicación de la ley de matrimonio civil á las Antillas.

El ministro de Fomento le contesta que usa de la palabra como prueba de deferencia del gobierno al senador y al prelado, prometiendo poner en conocimiento del de Ultramar su pregunta.

El Sr. Alvarez (D. Manuel María) ruega al gobierno que se ponga pronto á discusión el dictamen de la comisión mixta acerca del proyecto de ley relativo á la jurisdicción contencioso administrativa.

El señor ministro de Hacienda le contesta, explicando la historia del proyecto, y diciendo que, según sus noticias, aún faltan algunas firmas al dictamen mixto.

El señor Mosquera, como presidente de la comisión, manifiesta el estado de la cuestión, que no depende de la comisión mixta, sino de los presidentes de ambas Cámaras, para que renueven los obstáculos que se opongan á la tramitación que falta que seguir á este asunto.

El señor conde de Torrepaz se muestra completamente conforme con lo dicho por el Sr. Mosquera, y hace constar que de las firmas de senadores que lleva el dictamen tres son de los individuos de la minoría conservadora.

El Sr. González (D. Venancio) interviene en el debate para alusiones, creyendo que es urgente la aprobación del dictamen, que tiene estado para ser leído en ambas Cámaras, pues tiene mayoría de firmas de las comisiones de las dos Cámaras, por hallarse un señor diputado enfermo y haberlo hecho así constar, pasando otro de ellos á formar parte del gobierno, y encontrarse, por tanto, imposibilitado de firmarlo.

El señor presidente de la Cámara dice que tan pronto como se reciba el dictamen se pondrá á la orden del día para su discusión.

Orden del día: Presupuesto de ingresos.

Sin discusión se aprueba la totalidad del artículo.

El Sr. García (D. Diego) defiende una enmienda al art. 1.º encaminada á la reforma de las cartillas evaluatorias, con objeto de que sin modificar los tributos, pueda los dueños de fincas dedicadas á toda clase de cultivos.

El Sr. Morales Díaz le contesta en nombre de la comisión, declarando que por no haberse combatido el artículo, no se extiende en consideraciones.

El señor ministro de Hacienda interviene en el debate para manifestar que considera muy atrevida la reforma de los repartimientos en la forma que se acaba de exponer, satisfaciendo la contribución por cuota y no por cupo.

El Sr. García (D. Diego) rectifica, y retira la enmienda, aprobándose el art. 1.º, y sin discusión hasta el 7.

El Sr. Maluquer defiende una enmienda al artículo 8.º en la que se pide se introduzcan economías por 20 millones de pesetas, sintiendo que no le suplan los Sres. Moyano ó duque de Tetuan, y declarando que él siempre ha conservado su libertad en estas materias, sin salir por ello de la disciplina del partido.

Declara que no aspira más que á deslindar los campos entre proteccionistas y libre-cambistas, aunque no concepta de peligro aumentar en un 40 por 100 los derechos arancelarios, porque esto solo es temporalmente, cuando más bien hay que asustarse con el número de fincas embargadas.

Aconseja al gobierno que se ponga del lado de la opinión, que se preocupa de esta crisis, porque los gobiernos que se divorcian de la opinión mueren, y termina rogando al gobierno abandone las tendencias libre cambistas que representan los Sres. Morat y Lopez Puiguerver, y pide á la Cámara que apruebe la enmienda.

El Sr. Angolotti renuncia á hacer uso de la palabra, hasta tanto que lo haga el Sr. Cuesta para alusiones.

El Sr. Cuesta y Santiago dice que habla como alusión, para declarar que por el camino que vamos, el partido liberal nos lleva al abismo.

El Sr. Angolotti, á nombre de la comisión, cede su derecho para contestar á los anteriores oradores al Sr. Teruel.

El Sr. Teruel dice que es preciso nivelar el presupuesto, y que para esto no hay más medio que disminuir los gastos y aumentar los ingresos, lo cual no es posible hacerlo en el período de seis meses, como quieren los defensores de la enmienda. (El señor Cuesta y Santiago: Y también seis días). Señor Cuesta: eso es muy fácil decirlo y escribirlo en el papel; pero no se hace tan fácilmente. (Risas, aprobación.)

Se extiende en luminosas consideraciones sobre la protección y el libre cambio; les la carta del señor Bosch y Labrás sobre las querrelas del proteccionismo, y declara que, siendo como es agricultor, no cree buena la elevación del arancel para los cereales.

El Sr. Corcha Castañeda declara á nombre de la minoría conservadora que aunque no es á favor de autorizaciones, y desea que las Cortes discutan estos asuntos, y que de una manera clara y precisa se sepa lo que se vota en la enmienda del Sr. Maluquer, votará de acuerdo con los firmantes.

Se desecha la enmienda por 110 votos contra 62.

Se suspende el debate, y al aprobarse algunos proyectos resulta insuficiente el número de senadores.

Por lo cual, y hasta otra, se levanta la sesión á las siete meros cuarto.

SESION DE LA NOCHE

Abre á las diez menos cuarto, presidiendo el señor marqués de la Habana.

Se lee la enmienda del Sr. Botella, y por ausencia de éste queda retirada.

El Sr. Romero Giron apraya la suya, firmada por los Sres. Piza Pajares, Calderon y Herce, Torre Villanueva, conde de Valladares y Semprun, pidiendo que los gastos de los departamentos ministeriales se reduzcan en 25 millones, con autorización para reorganizar los servicios. Dice que cuando la riqueza está agotada por los impuestos no hay otro remedio que el de castigar los gastos: estos han aumentado desde 1871 en 60 por 100 que equivale á 19 pesetas anuales por alma según el censo de población.

El indicio más importante de riqueza, según la economía política, ó sea la filosofía del cambio, es el tonelaje, el cual ha descendido en diez años el 20 por 100, y aunque se considere el aumento de la exportación é importación, éste no está más que en proporción de 5, y á lo más 9 por 100 en 1883, cuando el tratado con Francia. Quedase de la inercia de las oficinas, á pesar del exceso de empleados, pues son 80.000 los que cobran sueldo del Estado, sin contar los soldados, Guardia civil y funcionarios del municipio y de la provincia, lo que dá la proporción de un empleado por 56 almas, ó por 24 si se incluyen los últimos y las clases pasivas. Entre éstas hay quien cobra dietas y oesantía de ministro. Extiéndese por espacio de dos horas en largas consideraciones, con gran copia de datos estadísticos y severa argumentación que, al revelar una vez más la gran competencia del orador, hace recordar con pena las inconsecuencias de su historia política.

Le contesta el Sr. Tuñon, de la comisión, extrañando que quien ha pasado por las esferas del poder hable de realizar economías imaginarias.

El ministro de Hacienda dice que la riqueza del país ha aumentado desde 1870, y que cada año hay moda distinta, y ahora lo es de la pedir economías, siendo imposible atender á todos los gustos de los que las piden.

Rectifica el Sr. Romero Giron, y retira la enmienda.

Se leen y aprueban todos los artículos, hasta los adicionales, y se suspende la discusión.

Se anuncia el dictamen de la comisión mixta sobre lo contencioso, y otro sobre un ferrocarril. El Sr. Rivera observa que, para declararse la urgencia del de lo contencioso, ha debido hacerse para conocimiento de los senadores.

El señor presidente manifiesta que se ha remitido á la imprenta, extrañando que se formule una pretensión sin precedentes, lo cual dá motivo al señor Rivera para considerar desconocidos sus derechos, asegurando que no autorizará con su presencia la aprobación de ese proyecto, y después de varias explicaciones, se levanta la sesión á la una.

CONGRESO

Se abre la sesión á las dos y media, bajo la presidencia del Sr. Cárdenas.

El Sr. Danvila pide que se cene el número de diputados.

No resulta el suficiente, y se suspende la sesión.

Reanuda á las seis, la minoría republicana pide votación nominal para el acta, y por falta de número se suspende de nuevo la sesión.

Eran las seis y minutos.

TELEGRAMAS

De la Agencia Fabra

VAPOR CORREO

SINGAPORE 2.—Ayer salió de este puerto, continuando su viaje, el vapor correo de la Compañía Transatlántica Reina Mercedes.

NUESTROS MARINOS EN GRECIA

ATENAS 2.—Los aspirantes de la Escuela Naval española del Clipper de guerra Nautilus, que saldrán mañana del Pireo para Barcelona, dejan aquí excelentes recuerdos, de que se hace eco la prensa de la capital.

Dichos alumnos han visitado el arsenal de Salónica, donde fueron objeto de muy amistosa acogida.

PARIS 2.—M. Rouvier ha sido elegido presidente de la comisión de presupuestos.

En el acto de posesionarse de dicho cargo, expuso á sus compañeros de comisión que no debía imprimirse á la misma carácter alguno político, y si consagrarse á mejorar la Hacienda, realizar economías y proceder rápidamente, á fin de que el presupuesto pueda quedar votado antes de fin de año.

MOVIMIENTO ELECTORAL Y POLITICO EN FRANCIA

PARIS 2.—En el Loiret se verificó ayer una elección parcial de diputado.

Obtuvieron votos:

Lacroix, republicano radical..... 21.863

Deichtal, republicano oportunista..... 20.526

Dams, monárquico..... 14.010

No habiendo reunido ninguno de estos candidatos, el número de votos que exige la ley, habrá que proceder á nuevas elecciones.

PARIS 2.—Las elecciones parciales que se celebraron ayer en dos departamentos, corroboran la creencia general de que el boulangismo está en completa decadencia.

Como una de las principales razones que daban fuerza al ministerio Floquet, era la necesidad de la unión republicana para combatir á los nuevos cesaristas, desparecido el peligro, la situación del gabinete parece cada vez más precaria.

«Marcha de derrota en derrota, dice un periódico, hablando del Sr. Floquet. El Senado primero, y la Cámara de diputados después, le han significado claramente la oposición, pero el gabinete preside de esto. Se engaña, sin embargo, si cree que semejante estado de cosas puede prolongarse, porque en la Cámara se van á suscitar nuevas interpelaciones, particularmente sobre la cuestión de Carcassona, que tanto escándalo produjo en el Senado.»

Los ministeriales confían que quedando pocos días de legislatura, el gobierno hallará medio de eludir un debate que ponga en peligro su existencia, sobre todo, cuando los jefes del partido oportunista no participan de la impaciencia de sus correligionarios de reconquistar el poder.

RECONCILIACION DE ALEMANIA Y RUSIA

PARIS 2.—A juzgar por las noticias que se reciben de Londres, en los círculos políticos, y particularmente en los conservadores, no se oculta el descontento que produce la noticia de la próxima entrevista, confirmada ya, de los emperadores de Alemania y Rusia.

Los liberales sacan partido de este hecho para atacar al marqués de Salisbury, acusándole de que todas las concesiones que ha hecho á la corte de Berlin no han dado resultado alguno favorable á la Gran Bretaña, y para denotar que esta potencia debe realizar un cambio completo en su política exterior.

VIENA 2.—Despachos autorizados de Berlin permiten asegurar que el príncipe de Bismarck, en quien Guillermo II deposita ommómoda confianza, ha logrado reanudar las más estrechas relaciones entre las Cortes de Alemania y Rusia.

Corrobra este hecho la acogida que ha obtenido en San Petersburgo el general Pape, encargado lo de notificar al czar el advenimiento al trono de Guillermo II.

Se dice que como resultado de la inteligencia ruso-germánica, el gobierno de San Petersburgo propondrá en breve una solución, respecto de la cuestión búlgara.

SECCION DE NOTICIAS

Los vecinos de la calle de la Ilustración están justamente alarmados por la excesiva mortandad que de algún tiempo á esta parte, se viene notando en algunas casas de la referida calle.

Segun de público se dice, en una de ellas han ocurrido varias defunciones, motivadas por la difteria. El hecho de ser en su gran mayoría edificios de número vecindario, nos mueve á llamar la atención de quien corresponda, para que se adopten las necesarias precauciones, á fin de que no se conviertan en verdaderos focos infecciosos, y más, en una época del año en que estos se desarrollan y extienden con suma facilidad.

LA ESTATUA DEL TENIENTE RUIZ

Para cumplimentar los acuerdos tomados por la comisión que entiende en este asunto, acordados que ya expusimos días atrás, ayer se presentaron al ministro de la Guerra los generales Martínez Campos, Bermudez Reins, Santelices, Reina, Ibañez, brigadier Gonzalez Muñoz, y Sres. Arana (D. Fabio), Vidart, Delgado é Ibañez Marin.

El Sr. Martínez Campos expuso al ministro de la Guerra que con objeto de que cuantas gestiones se hicieran para la erección de una estatua al mártir de nuestra independencia, teniente de infantería don Jacinto Ruiz, alcanzasen mejor y más pronto éxito, la comisión deseaba que el señor ministro diese su beneplácito y coadyuvase con su valiosa influencia.

El general O'Ryan en términos afectuosos y levantados, se mostró satisfecho de los propósitos de la comisión, y desde luego ofreció su apoyo, no solo para facilitar el bronce necesario para la estatua, sino que además para hacer cuanto de él dependa, con el fin de que el éxito de la suscripción sea lisonjero.

La comisión salió muy bien impresionada de la entrevista, y según hemos oído decir, con la plena confianza de que la estatua del modesto cuanto ilustre oficial de infantería, podrá levantarse para el 2 de Mayo del año venidero.

El regimiento de caballería de Montesa ha salido hoy a las cuatro de la madrugada con dirección a Aranjuez, para relevar al de Lusitania, que allí se encuentra.

Lo advertimos por sí algunos lectores timoratos han oído tocar los clarines.

Ayer se reunió en el Ayuntamiento la comisión de Hacienda, habiéndose ocupado de un proyecto presentado por el Sr. Escerra Bill, encaminado a unificar la Deuda municipal.

Parécenos que la enfermedad que padece el señor Nuñez de Aro ha aumentado en gravedad.

El teniente alcalde del distrito del Hospital, Sr. Miranda Martínez, impuso ayer tarde la multa de 25 pesetas por cada piedra que se estaba labrando en la vía pública, al dueño de una cartería, y 3 por cada carro que tenía en la calle, importando todo la suma de 7.000 reales.

La multa fué confirmada por el alcalde primero.

En la sesión que mañana celebrará el Ayuntamiento, se someterá a su aprobación el proyecto para establecer un extenso bosque en la dehesa de Amaniel.

El Ayuntamiento está autorizado por el gobierno para hacer plantaciones en los terrenos del Estado, y la municipalidad facilitará a su vez gratis a las corporaciones enclavadas en la demarcación señalada, cuantas plantas necesiten.

Los ayuntamientos que se encuentran en este caso, son los de Pozuelo, Aravaca y Alcorcón.

Ayer firmó la reina regente el decreto nombrando gobernador civil de la provincia de Madrid a D. Alberto Aguilera.

La minoría conservadora se reunió ayer tarde en el Senado, y acordó que en su nombre el señor marqués de Molina formule una protesta de la tardanza con que los presupuestos llegan a aquella Cámara, impidiendo así su detenido examen.

Ayer tampoco pudieron los ministros reunirse en Consejo por continuar por la noche la discusión de los presupuestos en el Senado.

Sin duda por el temor a la enérgica oposición que los republicanos y conservadores habían de hacer al proyecto de ley orgánica de los tribunales, se ha desistido de discutirle en el Congreso con gran sentimiento del Sr. Alonso Martínez.

Aunque los amigos del gobierno guardan cierta reserva, parece que dentro de pocos días publicará la Gaceta los nombramientos del Sr. Arias Miranda para la dirección de obras públicas, y del Sr. Cuartero para la de agricultura.

En la sesión secreta celebrada ayer en el Senado, se tomaron los siguientes acuerdos:

Disminuir en 200.000 pesetas los gastos de la Cámara; denegar una solicitud de algunos senadores para que se diese una gratificación a los empleados del Senado, y crear un distintivo para los senadores, consistente en una medalla pequeña para el ojal con las armas de España, que usarán en los actos oficiales.

Todos los planes que se hagan de discusión de proyectos en la presente legislatura, carecen de fundamento, puesto que de hecho quedó ayer terminada en el Congreso.

Dos veces se intentó celebrar sesión, y hubo que desistirse de ello en vista de que no había suficiente número de diputados.

Parécenos que algunos de ellos tenían gran empeño en que se pudiese a discusión cierto expediente; pero otros que no lo tenían, procuraban por todos los medios que no entrasen los diputados en el salón de sesiones.

En resumen, puede asegurarse que los diputados están deseosos de vacaciones, y no asistirán al Congreso aunque algunos ministros, al frente de los cuales figura el Sr. Moret, se empeñen en que se discutan los proyectos militares.

El Sr. Sagasta se ha decidido ya a suspender la legislatura pero no a darla por terminada.

DE MAL EN PEOR

Entre las quejas que llegan a nosotros contra la poca hábil gestión de la Compañía arrendataria de tabacos, se nos dice que por las oficinas de Hacienda se ha impuesto a la citada compañía una multa de 240.000 pesetas por falta de los correspondientes timbres o sellos en las carpetas provisionales equivalentes a las acciones.

Aun suponiendo que no haya sido impuesta, sino propuesta la multa, revela la existencia de un expediente de defraudación que no significaría nunca mala fe; pero sí una ignorancia supina.

Y a esa Compañía se pretende entregar la renta del sello.

SUCESOS DE AYER

En el paseo de Santa Engracia, rieron cuatro hombres, disparando cada uno su respectivo revolver, sin que afortunadamente se ocasionara daño alguno.

Ayer fué puesto a disposición del juzgado el Malagueño, como presunto autor del robo cometido en los últimos días del mes pasado en la casa de huéspedes de la calle Mayor.

En la Puerta del Sol, un vendedor de periódicos estáfó a un caballero 12 pesetas dándose a la fuga.

No fué detenido.

A Enrique González, le quitaron de las manos en la calle del Carmen, cuatro billetes del Banco de España de a 100 pesetas, desapareciendo el ratón.

Un carruaje atropelló en la calle de Alcalá a un cobrador del tranvía del Este, produciéndole varias contusiones.

EL CRIMEN DE LA CALLE DE FUENCARRAL

Con todas las circunstancias misteriosas que caracterizan a los episodios de una novela de folletín, se cometió ayer un horrible crimen en la casa número 109 de la calle de Fuencarral, cuyo autor ó autores han de poner a prueba la perspicacia y habilidad de nuestras autoridades judiciales.

Las noticias que respecto al hecho se tienen, son las siguientes:

Habitaba en el piso segundo, izquierda de dicha casa Doña Luciana Barcino Vazquez, viuda de Varela, de cincuenta y cuatro años de edad próximamente, acompañada de su criada Higinia Balaguer, que entró a su servicio el día 26 de Junio último.

A la una y media de la madrugada de ayer subió a su domicilio un vecino de la misma casa, cuando al pasar por la puerta del cuarto de la señora antedicha, notó que salía humo por las rendijas.

Suponiendo la existencia de un incendio llamó al portero y al sereno, quienes acudieron con otras personas a una pareja de órden público, y comenzaron a llamar fuertemente a la puerta sin que nadie contestase.

Entonces decidieron dar parte al juzgado de guar-

dia, que se presentó al poco tiempo ordenando que se forzase la puerta del cuarto.

Hecho esto, con algunas dificultades, por estar cerrada por dentro con cerrojo y pestillo, entraron las autoridades envueltas en una nube de humo que despedía un olor acre, ofreciéndose a su vista un cuadro aterrador.

Tendido en el suelo de la alcoba, paralelamente a la cama, ardía el cadáver de una mujer, envuelto en trapos, que le cubrían parte del pecho y la cara.

Las extremidades inferiores las tenía descubiertas y casi carbonizadas. Las muñecas enroscadas y carbonizadas también, tenían por adorno dos pulseras llenas de pedrerías, que brillaban con siniestro contraste.

El fuego estaba localizado en el cadáver. Ni la cama, ni la alfombra, ni los muebles habían sufrido deterioro.

Apegado al fuego, uno de los médicos de la Cssa de Socorro del distrito del Hospicio reconoció el cadáver, encontrando en él varias heridas penetrantes profundas por arma blanca.

El hecho de arder el cadáver se atribuyó a estar rociado con petróleo.

Seguendo las autoridades en su reconocimiento, llegaron a la cocina donde encontraron a la sirvienta Higinia, tendida en la cocina a medio vestir, y a su lado un perro.

Indicósele que se levantara, y contestó: —No puedo levantarme. He recibido un golpe.

—¿No la toqué usted dijo a un guardia que se disponía a levantarla, uno de los vecinos. Mire que el perro es muy malo y puede morderle.

—No tenga usted cuidado por el perro, contestó aquella. A mí me usted, y me irá a vestir.

Levantóse aparentando ignorarlo todo. A nada contestaba acorde, hasta que el alcalde la preguntó por las llaves de la puerta.

—Yo las tengo. Tómelas usted, dijo aquella, y entregó el llave del cuarto.

En el resto de la casa no se encontró a persona alguna ni indicio que pueda servir de guía en el esclarecimiento del suceso.

En cuanto a los móviles del crimen, nada hay que señale intento de robo: alhajas, metálico y documentos se hallaron intactos en armarios y baúles, y el cadáver apareció con dos pulseras. Tampoco hay motivo para suponer resentimientos personales, porque la criada llevaba poco tiempo en la casa y los vecinos no han notado disputas de consideración. Los comentarios son, por tanto, muy variados, aunque resayando alguna sospecha contra la criada a falta de otros indicios.

Esta, que mostró gran tranquilidad, parece que indicó, al ser preguntada, que anteaer a las dos de la tarde, fué un caballero a visitar a su señora. Que ella se fué a paseo, y al regresar continuaba en la casa el mismo señor. Que a ambos sirvió la cena en el gabinete, advirtiéndole la dueña que no recibía a nadie; y por último, que anoche le entregó el portero una carta para su ama, y que él entregársela le manifestó la señora que se acostara.

El juzgado acordó su detención y fué conducida a la cárcel, donde quedó incomunicada.

La víctima, Doña Luciana Barcino, es la misma señora que hace tres años fué maltratada y herida por su hijo, a quien salvó diciendo que ella misma involuntariamente se había producido las heridas.

Ese joven, caracterizado por sus malas costumbres, se halla hoy en la Cárcel-Modelo extinguiendo una condena por haber robado una capa.

Un rumor que en el lugar del suceso corria entre varias personas, contribuye a dar al hecho más carácter extraordinario.

Declárase que en otra casa que habitó la víctima tuvo el propietario que decidirse a hacer con la infeliz señora un juicio de desahucio por medios indirectos. Repetidos con frecuencia los escándalos, que corrían generalmente después de la media noche, y los vecinos avisaron al dueño de la casa para que procurara que hubiera tranquilidad. El dueño, después de repetidas quejas, manifestó a la señora de Varela que se veía en la necesidad de elevar el precio del alquiler de la habitación, cosa con la cual se conformó la interesada.

Frustrado así el propósito cuya realización se buscaba, el propietario de la finca dejó trascorrir un mes, al término del cual volvió a subir el precio de alquiler, y la señora se conformó también con el aumento.

Por tercera vez en el espacio de tres meses elevó el alquiler; mas a la tercera fué la vencida, pues la señora trasladóse a otra casa, que no se ha dicho si es la que ocupaba al morir de modo tan horroroso.

Los que han referido esto, añaden que los escándalos los producían dicha señora y un jóven que con ella vivía, las cuales eran, al parecer, sñonadas a ponerse de oro y azul y hacer cambiar de sitio los muebles más ligeros de la casa. La jóven tenía relaciones amorosas con persona de la familia de la señora de Varela.

Se añadió que una noche el estrépito fué tan grande, que los vecinos de la casa a que aludimos llamaron al portero y le rogaron que penetrara en la habitación, donde se oyeron gritos ahogados y parecía que se sostenía una batalla.

Entró el portero; estuvo bastante rato allí, y al salir, con voz temblorosa, dijo: —No ha sido nada: el perro se ha arrojado sobre la señora, pero ya le han atado.

De la autopsia verificada por los médicos forenses, resulta lo que al principio se indicó. Que la señora ha sido asesinada causándole varias heridas en el pecho, entre ellas una muy profunda que le ha atravesado el corazón.

Se deduce, pues, que el criminal ó criminales, con objeto de borrar las huellas del crimen acumularon sobre el cadáver, vestidos y otras ropas, prendiéndoles fuego y ocasionando al cadáver las profundas y extensas quemaduras que tiene en el pecho, cabeza y vientre y en las extremidades.

Las circunstancias misteriosas que rodean a tan horrible crimen, exigen que las autoridades procedan con gran prudencia en la instrucción del sumario.

Hé aquí el programa que el Sr. Sagasta se promete seguir y manifestó ayer:

«Para los últimos días de Diciembre reuñion de Cortes. En el debate político que se suscite fijarán de seguro su actitud aquellos de mis correligionarios que ahora quedan en actitud dudosa. Si el estado de las mayorías es satisfactorio, me decidiré a abrir la cuarta legislatura, si no lo es, antes de sufrir una derrote, pido el decreto de disolución por si me lo otorgan.»

Todo esto, por supuesto, contando con que al señor Sagasta no se le caiga, como a la lechera de la fábula, el cántaro de sus esperanzas.

El vuelo que va tomando la manifestación iniciada por La Correspondencia militar en honor del general Casola, tiene preocupados a algunos hombres de la situación. Se habla de cierta carta en que un ministro hacia indicaciones sobre el sentido que tal manifestación pudiera tener.

Hemos procurado informarnos de buenas proce-

dencias, y nuestras gestiones nos han hecho apreciar la cuestión bajo este concepto. Al iniciarse el pensamiento por el colega militar, éste obedeció a las infinitas excitaciones que tenía de sus suscritores: las excitaciones crecieron y la lista fué engrosando considerablemente.

Por lo que oímos, el número de los jefes y oficiales que han contribuido a la suscripción pasa ya de cuatro mil dociientos, con la particularidad de que entre ellos figuran de todas situaciones y empleos.

La forma de realizarse el pensamiento será el imprimir en pergamino los proyectos del ex ministro de la Guerra encasillados con tapas artísticas, que se mandarán labrar por artífices reputados de Toledo.

Se decía además que como quiera que en la suscripción han deseado figurar con sus cuotas jefes y oficiales de Ultramar y de provincias, y aún faltan muchas adhesiones ya anunciadas, la realización de la idea no se llevará a efecto hasta fin de mes.

Tales son las noticias que hemos podido recoger. Por nuestra parte podemos añadir que el espíritu general de los oficiales con quienes sobre esto hemos hablado, no puede ser más levantado y correcto, pues creen que el acto por ellos realizado tiene un carácter particular que solo debe traducirse como gratitud hacia el que ha iniciado las reformas de que se creen necesitados.

El general Bargés, capitán general de Extremadura, ha llegado ayer a esta corte.

Si nuestro apreciable colega El Resumen fuere un tantico menos de exagerado al relatar sus impresiones políticas, acaso lograría que nos hiciésemos más crédulos muchos que no lo somos.

Algo hay, según informes que debemos tener por buenos, que justifica en parte, el rumor que acoge en el último párrafo de sus «Ecos del Teléfono». Los ministros, a no dudarlo, han debido ocuparse en consejo de la conveniencia de discurrir algo, siquiera en una ó dos sesiones, de las reformas militares pendientes, para justificar la afirmación hecha por el señor Sagasta al presentarse a las Cortes con el gabinete reformado. Cuales de los ministros hubieron de expresarse en este sentido no es necesario decirlo. Sus nombres están en el ánimo de cuantos se ocupan en política.

Los otros no dijeron que no ni podían decirlo; porque está en el programa. Solo si opusieron la razón de lo avanzado del tiempo y de la urgencia de los asuntos pendientes, para pedir a sus compañeros que no insistiesen. Con cuya aclaración claramente se ve que no hubo conflicto.

El señor marqués de Valderrazo obsequió anoche con un banquete en su casa al Sr. Gamazo. Los concurrentes fueron 25, y entre ellos los señores Navarro Rodrigo y Maura. No hubo discursos, y el solo una ligera indisposición del Sr. Gamazo, para decir que no tenía por qué arrepentirse de la actitud tomada en la cuestión económica, y que en la política estaban incondicionalmente al lado del Sr. Sagasta, y de su indiscutible jefatura.

Aunque se hizo todo lo posible porque anoche terminara el debate sobre los presupuestos, haciendo que la sesión durase hasta después de la una de la madrugada, no fué posible lograrlo.

Quedó disuelto todo el articulado, restando por examinar los artículos adicionales a los que hay presentadas tres enmiendas que apoyarán los señores Hoyos, Fabiá y Barzanallana (D. José). Confíase en que hoy quedarán discutidos y aprobados.

Mañana será la votación definitiva, si es que hoy no se acuerda que lo sea, previa la declaración de urgencia. Y en todo caso, mañana se leerá el decreto suspendiendo las sesiones de las Cortes en la presente legislatura.

Es posible que hoy en el Congreso se formule una pregunta de carácter político que acaso suscite un animado debate.

GACETA OFICIAL

DE HOY

PRESIDENCIA.—Decreto decidiendo a favor de la Administración una competencia promovida entre el gobernador de la provincia de Valencia y el juez de instrucción de Carlet.

FOMENTO.—Orden dictando disposiciones para combatir la plaga denominada Mildew en los viñedos.

—Otra mandando que los depósitos de muestras de vinos y los laboratorios vitícolas creados por real decreto de 9 de Diciembre último, se establezcan en las poblaciones que se indican.

CORREO DE PROVINCIAS

En Vigo ha sido designada una comisión especial para que en unión de la nombrada por el Ayuntamiento entienda en todo lo relativo al proyectado monumento en honor de Mendez Nuñez, y estudie el sitio donde ha de emplazarse la estatua, a fin de poder colocar la primera piedra en uno de los días de las fiestas de la reconquista de aquella plaza.

Un sujeto apostó días pasados en Salamanca a que se bebía una copa de ron cuando el licor estuviera ardiendo, y como hubiese quien le aceptara la apuesta, el valentón cumplió lo estipulado, bebiéndose el ron echando llamas, y produciéndose, como es natural, graves quemaduras en la boca y la garganta.

Ha llegado a la Cornua un hijo de un pueblo de aquella provincia, que regresó a su patria después de haber vivido veintinueve años en el interior de Africa, la mayor parte de ellos en el imperio mogrebite.

Tras, según dice un periódico regional, curiosos apuntes y croquis, que dará a la estampa en cuanto los colecciones y corrijas.

Alcánte 1.º (11.40 m).—Han llegado a este puerto dos botes con la tripulación completa del brickbarca holandés Johanna, que naufragó ayer frente al Cabo de Palos.

A poco de apearse del tren en Barcelona un labrador de Tortosa, fué detenido por un caballero que, titulándose amigo de sus padres, lo llevó a su casa, sin consentir que fuese a la fonda: fueron después al café, donde pidieron dos chocolates, y mientras se servían, el caballero, pretextando una necesidad, salió, sin que hasta la hora presente haya vuelto a aparecer, como tampoco el equipaje del labrador, entre el cual se encontraba una fuerte cantidad para la compra de una prensa.

El timado sonó a la policía; pero como quiera que no supiese dar razón, ni siquiera aproximada, del punto a que fué conducido, no se ha podido dar or el caballero.

NOTICIAS DE ESPECTACULOS

NOTICIAS TAURINAS. Ayer tuvo lugar en San Fernando una corrida de seis toros procedentes de Varela. El Americano, diestro que había tiempo se hallaba en Méjico, estuvo poco afortunado. Pepete estuvo valiente en todo, y superior en la muerte de sus tres toros, alcanzando una ovación en cada uno. El banderillero Domingo Almaraz, recibió una cornada grave del cuarto toro.

En La Línea, Mazzantini y Centeno, estoquearon seis toros, el primero alcanzó grandes ovaciones toreando, en quites, y en la muerte arrancándose corto y por derecho; a petición del público le regalaron un toro.

Centeno estuvo bueno en uno y regular en dos, le fué cedida la oreja del segundo.

—La novillada de ayer, en Madrid, a la que concurrió numeroso público, fué mejor y más animada que la del lunes precedente.

Los toros portugueses se portaron bien. Faico y Minuto y sus cuadrillas cumplieron como no suelen cumplir los mayores, y el público quedó muy complacido de toros, toreros y faecos.

La autoridad no fué bastante previsora para evitar que bajasen los capitalistas antes de estar enganchado el último novillo.

COMPANIA DE LOS FERRO-CARRILES DE PUERTO-RICO

SOIEDAD ANÓNIMA CON CAPITAL DE 16.000 000 DE PESETAS

Emission de 101.750 obligaciones de primera hipoteca de a 500 francos al 3 por 100 con interés de 15 francos por año, pagaderos por mitad en Francia y en España el 1.º de Enero y el 1.º de Julio y reembolso de 500 francos en 99 años a partir del 1.º de Julio de 1888.

Lo retenido por derechos fiscales é impuestos no excederá de 50 céntimos por 15 francos.

El exceso queda a cargo de la Compañía.

PRECIO DE EMISION: 250 francos.

Table with 2 columns: Amount and Description. Rows include 25 francos al suscribirse, 61 a la distribución, 50 el 1.º de Enero de 1889, etc.

286 francos. Líquido a pagar..... 270 08

Estos títulos constituyen una colocación de dinero a 5 1/4 por 100, sin contar la prima de reembolso. La entrega al suscribirse se recibirá a razón de 25 pesetas. Las diferencias de cambio se liquidarán al verificar el segundo pago al tipo medio de París el día anterior.

GARANTIA DEL ESTADO ESPAÑOL

Con arreglo al real decreto de 17 de Diciembre de 1886, de conformidad con la ley de 22 de Junio de 1880, la garantía anual concedida por el Estado a las líneas de San Juan de Puerto Rico a Mayagüez y de Mayagüez a Ponce, que comprenden en junto 275 kilómetros, y a la construcción de los cuales se aplica la presente emisión, es de 2.027.957,74 pesetas. La cantidad necesaria para el servicio de estas obligaciones, es de 1.618.875,50 pesetas. Quedando un excedente de 415.116,24 pesetas.

Además de esta garantía las obligaciones tendrán una primera hipoteca sobre la totalidad de las líneas de San Juan de Puerto Rico a Ponce, a medida que se pongan en explotación.

SE SUSCRIBE EL SÁBADO 7 DE JULIO

y desde ahora, por correspondencia, en

Madrid, en el Banco general de Madrid.

Barcelona, en el Banco de Préstamos y Descuentos.

Bilbao, en el Banco de Bilbao.

París, en la Société de Credit Mobilier.

Y en Burdeos, Marsella, el Havre, Liabos, Amberes y en todas las demás casas corresponsales del Banco general de Madrid en España.

Las sangrías, congestiones, vireuelas y fiebres eruptivas se evitan y curan con el Enolatoro Acetato Canchalagua, frasco 6 y 10 rs., Farmacia Garcera, Príncipe 13, Madrid.

BOLSA

COOTACION OFICIAL DEL DIA DE AYER

Table with 4 columns: FONDO PUBLICO, ANTE, AYER, ALB. Rows include 6 por 100 al contado, An de ms., pesqueros, exterior, etc.

Letras: Londres, a 90 días vista..... 25,62. — 8 idem..... 25,61. — París, a 8 idem..... 0,000. — París, a 8 idem..... 1,30.

Operaciones de préstamo y descuento: 4 por 100 anual BOLSA

Madrid: sin operaciones ni cambios. Barcelona: interior 70,93; exterior 78,62. París, 73,31.—Londres, 83,00.

BOLSA DE PARÍS Y LONDRES

PARIS 2.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 78,81. LONDRES 2.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 78,93.

PARIS 2.—Bolsa fondos franceses, 8 0/0 83,05.—4 1/2 por 100, 105,00.—Fondos españoles, 4 por 100 exterior 73,75 0/0.—Obligaciones de Cuba, 5 0/0, 25.—Consolidados ingleses, 89 5/8.—Ultima hora: 4 por 100 exterior español, 78,116.

LONDRES 2.—Clausura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 72,66.

Temperatura.

La temperatura de ayer en Madrid a la sombra, según las observaciones de los ópticos Sruc. Aramburo hermanos, fué la siguiente: A las ocho de la mañana, 22 sobre cero. A las doce, 81 id. A las cuatro de la tarde, 27 id. A las seis id., 25 id.

La máxima fué 88.—La mínima 17. Barómetro 712. Buon tiempo.

TIP. DE «EL GLOBO», A CARGO DE J. S. DE TRIGO San Agustín, núm. 2.

**SANTO DEL DIA**  
San Trifon.

**ESPECTACULOS**

**JARDIN DEL BUEN HETERO.**—9.—(Moda).—Union Artistico-Musical, que dirige D. Jeronimo Jimenez.

**PRINCIPE ALFONSO.**—9.—Certamen nacional.—Los batucos.—I cemicí tronati.—Certamen nacional.

**FELIPE.**—9.—La Rocioana.—Dos invalidos.—Toros de puntas.—La Rocioana.

**MARAVILLAS.**—9.—La criatura.—Satanás en la Abadia.—En corral ajeno.—El calde isterino.

**RECOLETOS.**—9.—La tertulia de Mateo.—Aquello (estreno).—El oseehero de Argentina.—La tertulia de Mateo.

**PRICE.**—9.—14 farsas ble coiré, en la cual tomarán parte los más notables artistas; Mr. Watson con su discipulo lo Caviar, Mr. Lepere en su trabajo el misterio del globo, los diablos ojcos y los clowns Cerra y Footet.

**HIPODROMO DE VERANO** (paseo del Prado, junto al Dos de Mayo).—4.—Quinta soirée semanal de gala.—Debut de la hermosa y elegante artista musical, Mme. Frustes.—Programa interesante.

**TESORO DE BOCA DE VELAZQUEZ**  
Cura radicalmente los dolores de muelas y enfermedades de la boca. 6 reales frasco en todas las boticas.

**ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO**  
PASTILLAS Y POLVOS PATERSON  
CON BISCUITO Y MAGNÉSIA  
Contra los Males del Estomago, Acidias, Eructos, Vómitos, Falta de Apetito y Digestiones penosas.  
Exigir en el rotulo el sello oficial del Gobierno francés y a firma de J. FAYARD, Adm. DETHAN, Farmaco en PARIS

**MONROY DENTISTA.**  
Corredora de S. Pablo 21 contiguo al teatro Lara.

**ETIQUETAS AGUADAS EN RELIEVE**  
MUESTRAS GRATIS Y FRANCO  
RODOLFO MARCUS Barco, 9.—Madrid

**GOTA, REUMATISMOS, DOLORES**  
**SOLUCIÓN del Doctor Clin**  
La Verdadera Solución CLIN de Salicilato de Sosa se emplea para curar: Los Afecciones Reumáticas agudas y crónicas, el Reumatismo gotoso, los Dolores articulares y musculares, y todas las veces que se quiera calmar los padecimientos ocasionados por estas enfermedades.  
La Verdadera Solución CLIN es el mejor remedio contra los Reumatismos, la Gota y los Dolores.  
Exigase la Verdadera Solución de CLIN y C<sup>ia</sup> de PARIS, que se halla en las principales Boticas y Droguerías.

**INJECTION BROU**  
Higiénica, Infalible y Preservativa  
La unica que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de exito. Paris, en casa de J. FERRÉ, pharmacien, successeur de Brou, rue Richelieu, 102.

**SHIRLEY**  
POR  
CURRER BELL (MISS BRONTË)

principio a explicarse. Cierta dia de la semana, y a una hora determinada, deseaba, sea cual fuese el estado de su salud, estar levantada, vestida y sentada en su silla cerca de la ventana. Se quedaba allí hasta que hubieran dado las doce. Por débil que se encontrase, por abatida que estuviera, se negaba rotundamente a volver a la cama, hasta que no hubiera pasado dicha hora; entonces se dejaba convencer con la mayor facilidad, y hacia lo que le mandaban con la docilidad de una criatura. Una vez ya acostada, oñitaba su rostro, pálido y demorado por el sufrimiento, en la almohada, y se cubria con las sábanas como para separarse del sol y del mundo del cual estaba ya cansada; muchas veces cuando estaba en ese estado, oíase un sollozo debajo de las mantas; y se veía temblar la cama. Cosas todas ellas que no pasaron desapercibidas para mistress Prejor.

Un martes por la mañana, le pedía como de costumbre a mistress Prejor, que la levantara, y se sentó envuelta en una bata blanca, cerca de la ventana, mirando con resignación hacia el campo. Su cariñosa enfermera, estaba sentada un poco detras, aparentando estar haciendo media, pero en realidad, observando a la jóven enferma. De pronto notó, que se operaba un cambio notable en su cara lánguida y triste; sus ojos brillaron con gran fuerza. Se levantó

como pudo de su silla y miró fijamente hacia fuera. Acercóse muy despacio mistress Prejor y miró con atención por encima de su hombro. Desde la ventana se veía el cementerio, y mas allá la carretera, en la cual, no tardó en presentarse un ginete, que iba a escape. Como la distancia no era muy larga, y mistress Prejor tenia una vista de primer órden, reconoció a Mr. Moore. En el momento mismo en que desapareció detras de la colina, el reloj daba las doce.

—¿Puedo volver a acostarme? preguntó a seguida Carolina.

Su enfermera la ayudó a acostarse. Despues de haber corrido la cortina, se sentó al lado de la cama y prestó oídos. La cama se movió, y se oía sollozar a la que la ocupaba. En el rostro de mistress Prejor retrábase una profunda angustia; se retorció las manos, un suspiro ahogado escapóse de sus labios. Recordaba ahora que el martes era el dia de mercado Whinbury; ese dia, Mr. Moore tenia por precisión que pasar cerca de la rectoria antes de las doce, para ir a sus negocios.

Carolina llevaba continuamente alrededor de su cuello una cinta de seda con un medallón. Mistress Prejor habia visto reducir el oro, pero no habia podido aún averiguar lo que era ese objeto. La enfermita no se separaba nunca de él. Cuando estaba vestida, escondiéndolo siempre en su seno; cuando estaba acostada, lo tenia agarrado, sin soltarlo de la mano. La tarde de aquel martes, se apoderó de ella un sopor mas parecido a un letargo que a un sueño, el cual le acortaba los dias; hacia mucho calor; al dar vueltas en su lecho, habiase quedado destapada; mistress Prejor, levantóse para arreglar las sábanas; la manita delgada é inerte de la jóven, extendida sobre el pecho, agarraba como de costumbre su preciado tesoro; sus dedos, cuya delgadez era extrema, estaban en aquel momento entrelazados durante el sueño. Mistress Prejor le quitó con cuidado la cinta, apretando un pequeño resorte. El medallón era una alhaja muy modesta, y en relación con los medios de la que la habia comprado; debajo del cristal se veía un mechón de pelo negro.

Un movimiento agitado ocasionó un tron de la cinta; la jóven se estremeció y se despertó. Sus pensamientos eran entonces poco consistentes cuando se despertaba, sus miradas generalmente inseguras.

Levantándose a medias (o no poseída de terror, exclamó:  
—¿No me lo quites, Roberto, no me lo quites! ¡Es mi último consuelo, déjamelos! A nadie le he dicho de quien es este mechón de pelo, no se lo he enseñado a nadie.

Mistress Prejor se habia escondido detras de la cortina, apoyada en una mecedora que se hallaba a la cabecera de la cama y por lo tanto estaba en acecho. Carolina miró alrededor de la habitación y la oreja y vacía. Como sus ideas flotantes volvían siempre al punto de partida, como pájaros extenuados que regresan de una larga excursión por desiertas regiones, creíase sola. El delirio no la habia abandonado; quien sabe si la posesión de si misma y la conciencia de sus actos, habianla tambien abandonado para siempre y ya no volvería a gozar de esta vida. Esto era lo que parecía a menudo. Cuando estuvo buena, nunca acobró hablar a solas; pero en ese momento las palabras fluían de sus labios sin que se diera ella cuenta de ello.

—¡Oh! que no daría yo por verle, antes que todo se acabara! ¡El cielo debía otorgarme ese favor! exclamó. Dios mio dame ese consuelo, antes que me muera.

Pero no sabrá que he estado enferma hasta que reciba la noticia de mi muerte. Vendrá cuando me hayan metido en el ataúd fria é insensible.

—¿Qué sentiré entonces mi alma? ¿Podrá ver ó averiguar lo que le pasa a la carne? ¿Tendrán los espíritus algun medio de comunicarse con los vivos? ¿Los muertos podrán visitar a los que han dejado? ¿Podrán atravesar los elementos? ¿Llegará hasta Moore a pesar del viento, del agua y del fuego?

—¿Qué suspira el viento por la noche, cuando dice al parecer palabras confusas; cuando canta, como lo oí hace poco, ó atraviesa las ventanas sollozando como si anuñciera desgracias venideras? ¿Quien lo inspira, quien mora en él?

Recordó que una noche me cantó una cosa que hubiera podido trasladar al papel, pero estaba asustada y no me atreví a levantarme para ir a buscar pluma y papel con la débil luz de mi lamparilla.

—¿Qué será esa electricidad de que tanto hablan, cuyos cambios nos traen la salud ó la enfermedad, cuyos falta ó exceso mata, cuya ponderación hace vivir? ¿Qué son pues esas influencias esparcidas en la

atmósfera que nos rodea, que juegan con nuestros nervios como dedos en los instrumentos de cuerda, sacando ora un sonido melancólico, ora una queja, ora la más dulce canción ó la más triste romanza?

—¿Dónde estará el otro mundo? ¿En qué consistirá la otra vida? ¿Porqué me dirigí esa pregunta? ¿Acaso no se acerca ya la hora en que se descorrerá para mí el velo de lo desconocido, en una época de masiado temprano? ¡Gran espíritu en cuya bondad confío, tu que he invocao como padre, dia y noche, desde mi más tierna infancia, protégeme a la pobre criatura que ha salido de tus manos! Sosténla en la otra prueba que la aguarda y que tendrá que sufrir! ¡Dáme fuerza! ¡Dáme paciencia! ¡Dáme... te lo pido de rodillas, la ré tu necesaria en estos casos.

Al pronunciar las últimas palabras, dejó caer la cabeza sobre la almohada. Mistress Prejor halló un medio de salir del cuarto sin hacer ruido; al poco rato volvió a entrar en la habitación, tan tranquila en la apariencia, como si nada hubiese oído.

Al dia siguiente vinieron muchas visitas. Habia corrido la noticia de que miss Helstone estaba grave. Mr. Heall y su hermana llegaron; ambos salieron llorando del cuarto de la enfermita; encontráronla más cambiada de lo que creían. Tambien vino Hortensia Moore. Carolina se animó algo en su presencia, le aseguró sonriéndose, que no se encontraba tan enferma; le dirigió la palabra con languidez, pero con alegría. Mientras su prima permaneció a su lado tuvo mejor color y más brillo en los ojos; parecía estar completamente restablecida.

—¿Como sigue Mr. Roberto? preguntó mistress Prejor en el momento en que Hortensia se disponía a marcharse.

—Estaba muy bueno cuando se fué.

—¿Cuando se fué? ¿Está pues ausente?

Hortensia explicó entonces que en vista de las noticias suministradas por la policía respecto a los amotinados, habia tenido que ir a Birmingham, donde se pasaría unos quince dias, probablemente.

—¿Ignora entonces la enfermedad de miss Helstone?

—No por cierto. Pero oíera lo mismo que yo, que solo se trataba de un estardo pertinaz.

Despues de esta visita, mistress Prejor tuvo mucho cuidado de no acercarse a la cama de Carolina,

**LA NEW-YORK**



**COMPANIA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA**  
FUNDADA EL AÑO 1845  
SISTEMA PURAMENTE MUTUO A PRIMAS Y CONTRATOS FIJOS

Esta importante Compañía es la única en España que no tiene accionistas, y la sola cuyos Fondos de Garantía pertenecen íntegros a sus asegurados. Además reparte exclusivamente entre los mismos los beneficios todos los años.

Fondo de garantía en 1.º Enero 1888.	480.561.801
Ingresos realizados en el año anterior.	114.288.669
Beneficios distribuidos en el mismo...	13.045.285
Total de pólizas vigentes.....	1.860.183.415

**CAPITAL ASEGURADO EN 1887: 553 MILLONES DE PESETAS**

DESDE SU FUNDACION LLEVA PAGADOS  
Por contratos vencidos..... pesetas 277.189.894  
Por dividendos y valores de rescato... 273.050.011

**SEGUROS**  
Para casos de vida y muerte, dotes, capitales para viudas y menores. Pólizas para garantir débitos, préstamos y operaciones comerciales. Rentas vitalicias, pensiones y seguros sobre dos personas asociadas.

**SUCURSAL EN ESPAÑA**  
AUTORIZADA POR REAL ORDEN  
Madrid—Puerta del Sol, 13, pral.—Madrid.

AGENCIAS EN TODAS LAS PROVINCIAS

**DIRECTOR DE LA SUCURSAL EN ESPAÑA**  
**DWIGHT T. REED**  
Ex-secretario de la Embajada, Consul general y Encargado de Negocios de los Estados-Unidos en Madrid.

A los ganaderos  
**VACUNA PASTEUR**  
preservativa de las enfermedades carbuncosas del ganado (Bazo, Mal colorado, Peste de Siberia, etc.)  
Para informes y precios, dirigirse a la Compañía española de la Vacuna Pasteur.  
**Torres, 4 duplicado, bajo, Madrid.**

**Mala Real Inglesa**  
Salida de los vapores en el mes de Julio para la América del Sur.  
Los dias 7 y 21 de Vigo; 9 y 23 de Lisboa.  
Para más detalles, dirigirse a los Agentes de la Compañía en Madrid, Sres. Presser y Comp.<sup>a</sup>, Salesas, 4.

**MARQUETERIA Y CALADOS**  
Arte de hacer en pocos instantes y sin ningun aperdizaje, preciosos objetos de madera y metal, todos de utilidad. Máquinas desde 5 pesetas. Se remiten gratis catálogos ilustrados.—A. Ciriqúan, Bruch, 117, Barcelona.

Barquillo 12, 1.º izq.º **DINERO** Telefono 191.  
En grandes y pequeñas partidas, sobre mobiliarios sin retirar, con y sin juicios, sobre coches, caballos, pianos, alquileres, señalamiento de fincas, sueldos civiles y militares, créditos personales y otras garantías que con vengan. Para hipotecas al 6 por 100 anual; y sobre participaciones de casas y solares, a interés convencional.  
Barquillo 12, primero izq.º.—Telefono 191.  
Se advierte al público que esta antigua y acreditada casa practica sus negocios con verdadera actividad y absoluta reserva, recibiendo aviso para tratar con quien lo desee en su domicilio.

**DENTICINA INFALIBLE.**—Lo saben las madres.  
Ni un niño se muere de la dentición, pues os salva aún en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece a los niños y los desencanja. Una caja, 3 pesetas, que remite por 3,50 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2 botica y plaza de la Villa, 4; por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España.

**GOTA Y REUMATISMOS**  
Curación cierta por el **LIGOR Y LAS PILDORAS DEL D. Laville**  
Estos Medicamentos son los únicos Antigotosos analizados y aprobados por el D. OSSIAN BERNY, Jefe de manipulaciones químicas de la Academia de Medicinas de Paris.  
El **LIGOR** se toma durante los ataques, para curarlos.  
Las **PILDORAS** se toman durante el estado crónico para impedir nuevos ataques y alcanzar la curación completa.  
Para evitar toda falsificación, exigirse el Sello del Gobierno Francés y la firma de la Ventas por mayor: COMAR, Farmacéutico, calle St-Clément, 39, en PARIS.

**BAÑOS DE TRILLO**  
Temporada oficial 15 Junio á 15 Setiembre. Se hallan altamente recomendados en las afecciones reumáticas, herpéticas, nerviosas, escrofulosas y paralíticas. Prospectos y demás informes en Madrid, Carmen, 30, fonda. Leones de Oro.

Las PILDORAS DEL DOCTOR **DEHAUT**  
DE PARIS  
No sitúese en purgarse, cuando lo necesita. No temer el agua ni el castorúo, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente a volver a empezar cuantas veces sea necesario.

**PARA VIAJAR**  
es indispensable (para el que no lo tenga) proveerse de baul mundo, maleta, sombrerera, saco de mano, manta y otros varios objetos indispensables, de todo lo que hay grandes surtidos y á precios fijos, sin competencia, en el

**BAZAR X**  
6, ESPOZ Y MINA, 6.

**Aceites filtrados de Andalucía**  
VIUDA DE ORTIZ  
**22--ATOCHA--24**  
De primera, á 1'20 pesetas litro. Los 12 y 12 litros, ó sea la arroba, 60 reales. De segunda, á 1'15 ptas. litro. Jabon superior, el kilo á pesetas 1'10.

**ZARZAPARRILLA EFERVESCENTE ORTEGA**  
Nueva y agradable forma de administrar la Zarzaparrilla.  
**FARMACIA DE ORTEGA, LEON, 18.**  
Por mayor, descuentos en el LABORATORIO QUEVEDO.

**Royal Windsor**  
RESTAURADOR DEL CABELLO  
EL SOLO PREMIADO  
Este excelente producto el SOLO premiado, devuelve a los cabellos blancos su primitivo color y la hermosura natural de la juventud; impide su caída y hace desaparecer la caspa. Exigir sobre los frascos las palabras ROYAL WINDSOR. Vendese en frascos y medios frascos en las Peluquerías y Perfumerías.  
D. posito: 22, Rue de l'Echiquier, Paris  
Mandas franco el prospecto con explicaciones y direcciones.

**PRONTUARIO DE LA LEY DEL JURADO**  
para los Juzgados municipales  
POR  
**DON FEDERICO BANDIN Y CAPELO**  
Juez de instrucción de Castro del Rio (provincia de Córdoba)  
El librito cuyo titulo encabeza estas líneas tiende a facilitar de un modo notable á los jueces municipales, los primeros pasos que á ellos toca dar para el planteamiento del Jurado.  
Los que deseen obtenerlo, pueden remitir a autor tres sellos de franqueo de 15 céntimos, ó sean 45 céntimos de peseta, y lo recibirán franco de porto.

**VALS**  
Autorización del Estado y de la Academia  
**Saint-Jean.** La primera de todas las aguas de masa, orquídea, muy digestiva; estomago.  
**Précieuse.** Biliis, Calculos hepáticos, ictericia, Gasteralgia.  
**Désirée.** Afecciones del hígado, de los riñones, Piedra, Diabetes, Cálculos.  
La Sociedad general es propietaria del establecimiento termal y posee las fuentes más antiguas que han fundado la estación dando a conocer universalmente el nombre de Vals.  
Ella inicia los consumidores a reconocer de las aguas a precios reducidos que tratan de sustituirse a las que el Cuerpo médico ha concedido en todas partes su alta aprobación.  
Las recomienda su gusto agradable; una botella por dia.  
Depósito en casa de los Señores: D. Melchor GARCÍA, capeñanes, 1, Duplo. Pral; D. J. M. MORENO, calle Mayor, 93, y en todas las buenas Farmacias.